



ÉDITORIAL

À toi sont les louanges !

2024-2025, une belle année franciscaine s'ouvre devant nous. Après Greccio et les stigmates de saint François, nous voilà lancés pour la célébration du huitième centenaire de la rédaction du Cantique des Créatures.

Nous héritons ici du premier texte de la littérature italienne l'un des plus grands textes de la littérature mondiale. La louange poétique de saint François nous conduit au plus haut degré de la vie spirituelle. Ce chant est intimement lié au signe des stigmates. Dans souffrances atroces que vit le Poverello aveugle, jaillit la joie de la création. Les créatures prient les louanges à Dieu. Quand l'homme reconnaît son indignité devant Dieu, le soleil est signe du Haut et bon Seigneur, ainsi la création prêche Dieu. François demande alors aux frères de le chanter au moment de sa mort, au moment où il se retire de ce monde pour laisser les créatures chanter. (Légende de Pérouse 43-44 et 100)

La beauté du monde rejoint l'intimité de l'Homme et son mystère dans le chant universel au Créateur. Nous percevons ici la souffrance humaine qui parle à tout le monde et en même temps la d'être créature avec toute la création. Dans ce lieu réel se tissent relations fraternelles et sororales sans frontières entre les genres, et donne l'ouverture au pardon. La beauté du monde et la souffrance l'Homme, cet immense paradoxe nous fait entrer dans la faiblesse Tout-Puissant, son humilité. (François Varillon « La beauté du monde, la souffrance de l'homme »)

Puis, ce chant devient prédication dans les champs et sur les chemins, dans les rues et sur les places. Partout les frères chantent le Cantique de frère Soleil signe du Très-Haut, chant de réconciliation et de fraternisation universelle. (Éloi Leclerc « Le Cantique des Créatures ou le symbole de l'union »)

Tout au long de l'année, le Cantique des Créatures médité nous donne la possibilité de devenir davantage frères et sœurs dans nos petites fraternités, et puis ensemble à Lourdes, juste après l'Ascension 2025. Nourrissons-nous de la richesse spirituelle en Christ du chant de saint François !

Fr Henri Laudrin, ofm, Assistant régional des Pays de Loire



et de

les
toute

Très-

joie
nos

de
du

formation

Quelques éléments pour comprendre l'action de la commission formation

- La commission est composée de 7 membres : Geneviève Guilloux, Michèle Nauleau, Frère Henri Laudrin, Stéphanie Garel pour Saint-Maximilien Kolbe, Christine Cattelin pour Angers, Nadine Le Gentil pour la Loire-Atlantique et Marie-Christine Chevallier pour la coordination de la commission.
 - Cette commission se réunit 3 fois par an : en septembre, mars et juin.
- La commission agit sur trois aspects :
 1. l'accueil de nouveaux membres, pour leur faire connaître le niveau régional et qu'ils se rencontrent dans ce cadre (réunion une fois par an pour ceux qui ont moins de deux ans de Fraternité)
 2. la formation de nouveaux élus en responsabilité :
 - pour assurer des passages de relais entre ancienne et nouvelle équipe
 - pour savoir comment gérer sa nouvelle fonction (s'organiser, cogérer, identifier les difficultés et leurs solutions...) - "Comment habiter sa mission" ?
 - Pour resituer la place de chacun dans le pilotage des Fraternités : responsables, animateurs, assistants spirituels
 3. la commission construit aussi selon vos demandes le plan de formation régional annuel où sont indiquées les formations à la spiritualité de saint François et sainte Claire.
- Et pour finir, la commission engage ses membres et toute personne qui le souhaiterait dans un processus de formation autour de "Saint-François d'Assise et sa spiritualité dans les sources franciscaines". Cette session, animée par François Delmas-Goyon à la faculté Loyola de Paris, se déroulera en 6 séances de 2 heures les jeudis soir : 7 novembre, 21 novembre, 5 décembre, 19 décembre 2024, 9 janvier et 23 janvier 2025 - à distance ou sur place - au tarif de 144 euros. La région peut prendre en charge une partie des frais sur demande auprès de Geneviève Guilloux. À charge pour le ou la participant(e) de s'inscrire sur le site de la faculté Loyola.

Marie-Christine Chevallier

les Stigmates

Chers frères et sœurs,

On m'a demandé de vous faire un petit témoignage, alors je prends ma plume. Comment les souffrances que j'ai pu vivre récemment, me parlent au regard des stigmates de François ?

En effet, nous avons dû repousser la date de mon engagement et de celui de mon époux Michel car il n'était pas possible pour moi de venir à cette date. Et sans rien choisir, nous voilà prêts à faire notre engagement le dimanche 15 septembre. Jour où nous allons fêter la mémoire où François a reçu les stigmates.

Le 8 avril, jour de l'Annonciation, on m'a annoncé que j'avais un cancer du sein. Ce fut pour moi un grand bouleversement émotionnel, une impression de vivre un cauchemar qui ne se termine jamais. Je ne voyais plus qu'un seul objectif, la mort ! Et mon esprit était broyé en pensant à certaines de mes collègues et amis qui avaient vécu cela.

En faisant un stage chez une productrice de plantes médicinales, elle me rappela une parole de sainte Hildegarde : « Que veut te dire la maladie maintenant ? Quel est le message ? ». Qu'est-ce que Dieu veut me faire expérimenter au travers de cette épreuve ? Car Lui ne veut pas la maladie, ce n'est pas une punition ! Mais Il tire toujours du bien d'un mal. Je n'ai pas encore de réponses précises mais ce que je sais, c'est que Dieu parle au travers de ces événements douloureux.

Avec maintenant un peu de recul, Dieu m'a fait toucher le « rien que pour aujourd'hui ». Chaque jour, j'ai eu des grâces pour accueillir les souffrances. Je me suis sentie portée par la prière de mes frères et sœurs. Il m'a rapprochée de la Passion de Jésus qui me faisait très peur. J'ai pu faire l'expérience de m'abandonner au nom de Jésus, d'essayer de Lui offrir les traitements en union avec Lui.

J'ai comme découvert le grand amour de Jésus pour chacun de nous, d'une façon plus profonde spirituellement et physiquement. Notre corps est temple de l'Esprit Saint et notre vie ne nous appartient pas.

Mais, je suis en train de découvrir que, en fait, c'est un échange d'amour qui se produit quand on essaie d'offrir nos souffrances, et non un sacrifice. Et en lisant François, je crois percevoir que, pour lui aussi, il s'agissait d'un échange d'amour, de se rapprocher du cœur de Jésus qui a tellement souffert par excès d'amour pour nous.

Aujourd'hui, chose nouvelle pour moi, la Passion n'est plus signe de mort, mais de vie en abondance. Mon papa du Ciel conduit notre vie, ma vie, comme il a conduit celle de Jésus.

Merci, François, de cette expérience d'amour véritable.

Marie- France Pau (Fraternité Saint-Maximilien Kolbe)

Témoignage de la fraternité de Sarthe

Sortie de fin d'année : une rencontre spirituelle et conviviale à Morannes

Le dimanche 16 juin 2024, la Fraternité de la Sarthe a marqué la fin de son année fraternelle par une sortie à Morannes, dans le Maine-et-Loire, pour une journée de partage et de recueillement avec la petite communauté des Petites Sœurs de Saint François.

Le rendez-vous avait été donné à l'église de Châteauneuf-sur-Sarthe, où les membres de la Fraternité ont participé à la messe de 10 h 30. Ce moment de communion a été suivi par le déplacement vers Morannes pour le déjeuner, initialement prévu en extérieur. Toutefois, en raison d'un temps capricieux, la communauté a dû improviser et dresser la table à l'intérieur pour les 13 convives, regroupant les 10 membres de la Fraternité et les trois Sœurs présentes : Sœur Marie, Sœur Régine et Sœur Michel.

Malgré la pluie, la journée a été riche en découvertes et en activités. Après le repas, les participants ont profité d'une accalmie pour explorer le jardin de la propriété. Les Sœurs avaient préparé un jeu ludique, invitant chacun à associer divers endroits à des hauts lieux franciscains ; une manière originale et instructive de découvrir l'histoire franciscaine.

La visite s'est poursuivie à l'étage du petit musée de la maison, où les lieux ont été préservés dans leur état du XIXe siècle. Les participants ont pu pénétrer dans la modeste chambre où dormait Louise Renault, devenue Mère Joséphine, fondatrice des Petites Sœurs de Saint François, lors de ses passages à Morannes.

Pour clore cette belle journée, le groupe s'est rendu à l'église Notre-Dame de Brissarthe. Ce magnifique édifice, construit au XIe siècle dans le plus pur style roman, abrite une Pietà du XVIème, classée aux Beaux-Arts. Ce lieu de recueillement est d'autant plus chargé d'histoire que Mère Joséphine elle-même y a prié avec ferveur la Vierge Marie, obtenant, selon la tradition, des grâces particulières.

Tous les participants sont repartis enchantés, portant avec eux les souvenirs d'une journée empreinte de spiritualité et de fraternité. Un grand merci a été adressé aux Sœurs pour leur accueil chaleureux, leur bienveillance et l'organisation impeccable de cette rencontre. Leur dynamisme, nourri par la présence du Christ, est une véritable bénédiction pour Morannes et ses environs.

La Fraternité de la Sarthe a terminé cette journée avec le cœur rempli de gratitude et d'enthousiasme, prête à poursuivre son chemin spirituel, enrichie par cette belle rencontre.

Vincent Hulot

Informations régionales

Le samedi 31 août 2024, lors du **Chapitre régional** à Cholet, nous avons fait la relecture des 4 visites canoniques et pastorales effectuées au cours de l'année 2023/2024. La 5^{ème}, en Loire-Atlantique, aura lieu fin novembre.

Lors de la rétrospective du week-end à Jallais sur les stigmates, Michèle Nauleau a invité toutes les Fraternités à approfondir ce thème en s'aidant de toute la documentation remise par Marie-Ange Monsellier et Frère Henri Laudrin.

L'après-midi, nous avons écouté les ministres et coordinateurs qui se sont exprimés sur ce qu'ils avaient vécu en 2023/2024 et les projets pour l'année 2024/2025.

Toutes les Fraternités ont connu des renouvellements de Conseil - sauf la Vendée qui a son Chapitre électif le 6 octobre prochain.

Agenda 2024 /2025 :

- ✓ **Dimanche 6 octobre 2024** : Chapitre électif en Vendée.
- ✓ **Samedi 12 et dimanche 13 octobre** : Chapitre national à Viviers dans l'Ardèche.
Geneviève Guilloux, Michèle Nauleau et Frère Henri Laudrin y participent.
- ✓ **Samedi 16 novembre** : Visite canonique et pastorale pour la Loire-Atlantique.
- ✓ **Samedi 23 et dimanche 24 novembre** :
Formation pour les ministres régionaux et les assistants régionaux à Orsay.
- ✓ **Samedi 7 décembre** : Conseil régional.
- ✓ **Samedi 18 janvier 2025** : Chapitre régional.
- ✓ **Dimanche 23 mars 2025** Journée régionale.

Du jeudi 29 mai (16h) au dimanche 1er juin 2025 (matin) :



Pour célébrer le **8ème Centenaire du Cantique des Créatures**, la Fraternité Franciscaine Séculière invite toute la Famille franciscaine et au-delà à un **grand rassemblement à Lourdes**.

COÛTS jusqu'au 15 décembre 2024 (*voir tableau ci-joint*) :

- Adulte en hôtel chambre double : 340 € 00
- Supplément chambre individuel : 84 € 00
- 18 – 35 ans au camp des jeunes (groupe structuré) : 210 € 00
- Enfants en hôtel (chambre de 2, 3 ou 4) :
180 à 250 € selon l'âge
- Assurance optionnelle annulation : + 9 €,
selon les conditions d'annulation du SNAV.

Important :

Si vous souhaitez réserver par vous-même votre hébergement, vous devez obligatoirement vous inscrire sur *Venio* et régler le "Pack animation seul" de 80 € 00 (sans hébergement) afin de pouvoir accéder au rassemblement.

ATTENTION ! Ces coûts seront majorés à compter du 16/12/25.

Pour les problèmes de financement et pour toute autre question, se rapprocher de la Ministre régionale

Modalités d'inscriptions

L'agence *TERRALTO* a été retenue pour gérer les inscriptions.

Son outil Web *VENIO* est l'unique moyen d'inscription et de paiement en ligne :

<https://lourdes2025-ofs.venio.fr>.

Lorsque vous êtes sur le site, allez sur la bannière intitulée « *OFS Pays de Loire* »

y compris pour les religieux-ses de la région.

Modalités de paiement

Paiement pour soi-même et/ou d'autres personnes :

- **En ligne via carte bancaire**
- **Par chèque** à l'ordre de *TERRALTO* - avec au dos le (ou les) numéro(s) individuel(s) d'inscription *TERRALTO* (un numéro d'inscription par personne)
- **Solde payable en plusieurs fois** et pour le 1er paiement au minimum l'acompte qui est de 150€.

Transport

- **En car organisé par la région :**
Nous vous contacterons pour organiser le transport par car qui sera autour de 100€ selon le nombre de voyageurs.
- **Train**
- **Véhicules particuliers** (places de parking payantes et peu nombreuses).

Participations financières jusqu'au 15 décembre 2024

(Package 4 jours 3 nuits : du dîner du jeudi 29/5/25 au petit déjeuner du dimanche 1/6/25)

	Total par personne	Acompte	Solde à verser au 30/3/25
Package adulte en chambre en duo	340 €	150 €	190 €
<i>Package adulte en chambre solo</i>	424 €	150 €	274 €
Package enfant moins de 2 ans : chambre hôtel à partager avec adultes	Gratuit		
Package enfant (2 à 6 ans) : chambre hôtel à partager avec adultes	180 €	150 €	30 €
Package enfant (6 à 10 ans) : chambre hôtel avec adultes	220 €	150 €	70 €
Package ado (11 à 17 ans) : en chambre double ou triple avec enfants du même âge dans le même hôtel	250 €	150 €	100 €
Package jeune (18 à 30 ans) au Camp des Jeunes	210 €	100 €	110 €
Pack animation sans hébergement ni restauration	80 €	50 €	30 €

Nous vous encourageons à vous inscrire avant le 15 décembre.

Du 16 décembre 2024 au 15 mars 2025, vous aurez à payer 15% en supplément soit 390€.

La région ouvre une cagnotte pour aider ceux qui auraient besoin d'être aidés. Parmi vous, certaines personnes ne pourront participer à ce week-end pour différentes raisons, mais elles peuvent être présentes à Lourdes par la prière - mais aussi en partageant quelques euros. Merci

Pour cela il vous suffit de faire un virement ou d'envoyer un chèque en précisant :

“Cagnotte Lourdes.”

- **Virement : IBAN** **FR76 10278361550001155470178**
ou
- **Chèque adressé à : Christine Ecault** - 2 impasse de la Noé Lambert 44300 Nantes

Nouvelles de la fraternité du Gabon



Nouvelles de nos frères et sœurs du Gabon

Du 23 au 25 août 2024, la Fraternité du Gabon s'est réunie en Assemblée Générale, avec un programme copieux, notamment mettre la dernière main à leur *Guide de vie franciscaine pour l'OFS Gabon* et organiser l'année 2024-2025 qui aura pour thème « *Tu es beauté* » et fera bonne place aux stigmates et au *Cantique des créatures*, témoins de la présence de Dieu. Les échanges en petits groupes (photo) ont été intenses, parfois jusque tard dans les soirées, mais le climat fraternel et constructif a permis de mettre au point le travail initié précédemment par le Conseil et les équipes.

Pour partager à distance la vie de nos frères et sœurs, nous avons choisi quelques extraits de leur *Guide* qui couvre l'ensemble de l'esprit et de l'organisation de leur vie de laïcs franciscains. De quoi soutenir notre propre vie franciscaine ? Par la prière, déjà, prenons soin les uns des autres, et que le Seigneur nous fasse tous grandir en fraternité, dans l'esprit de François et de Claire, où que nous soyons !

Marie-Ange Monsellier, Christine Ecault, Cécile de Charette

Extraits du Guide :

Préface : Pour vivre notre vocation en conformité et en application avec le Projet de Vie et les Constitutions Générales de notre Ordre, les Fraternités locales OFS du GABON disposent du présent Guide de Vie de l'Ordre Franciscain Séculier en Fraternité. C'est un cadre de référence qui anime la vie des membres et aide à vivre en fraternité.

Exemple de ce qui nous ressemble :

L'Ordre Franciscain Séculier (OFS) est une communauté composée de frères et de sœurs unis par l'amour et la bonne volonté en tant que fils spirituels de Saint François d'Assise. [...] Leur vie est articulée sur 3 points permettant, à l'aide de certaines vertus, de demeurer franciscains et chrétiens afin d'être épanouis et d'épanouir la Fraternité. Ces trois points sont : une vie centrée sur le Christ, une vie orientée vers les frères et sœurs et une vie de prière et de sanctification personnelle.

3.2 - La préparation des rencontres est indispensable et très importante pour la croissance de la Fraternité et la qualité des rencontres. [...] Les frères et sœurs s'engagent à préparer la rencontre à travers la méditation pour que les partages soient riches et profonds.

3.3 - La fidélité aux rencontres mensuelles : La rencontre mensuelle est essentielle pour notre vie fraternelle et l'approfondissement de notre spiritualité.

Exemple d'une originalité par rapport à nous, les **fratelli** :

Une fratelli est un noyau de frères et sœurs de l'OFS qui se regroupent par proximité géographique une fois par semaine. Une fratelli est dirigée par un animateur fraternel désigné par le Ministre national et formalisé par une lettre de mission. La création de fratelli et le lieu des réunions doivent se faire en accord avec le Ministre national et le Ministre local. Le but des fratelli est de nourrir la vie fraternelle au-delà des rencontres mensuelles, par le partage de vie et la Lectio divina communautaire pour passer toujours plus de l'Évangile à la vie et de la vie à l'Évangile, vivre l'Évangile au quotidien dans nos milieux de vie et surtout porter le charisme franciscain dans différents quartiers ou paroisses. Les fratelli ont donc aussi pour mission de participer à la croissance en nombre de la Fraternité. Il s'agit en effet d'inviter des frères et sœurs, à partager l'activité de Lectio divina, à découvrir la spiritualité franciscaine et à nous rejoindre.

Fraternité d'Angers - Beaupréau

Correspondante pour le Lien : Christine Cattelin – 13 rue des Chênes 49240 Avrillé

☎ 06.09.76.05.75 ✉ christine.cattelin@sfr.net

Trésorier : Denis Bourquerod – 83 rue de l'Étoile 49300 Cholet

☎ 06 35 33 28 83 ✉ dpbourquerod@cegetel.net

La pause estivale se prolonge pour les équipes d'Angers-Beaupréau.

La reprise est prévue le 13 septembre, aux Cyclamens.

Cette année se place sous le signe de la formation pour approfondir nos racines franciscaines et chrétiennes.

Et nous mettre en situation de savourer le rassemblement de Lourdes, pour celles et ceux qui pourront y participer.

Nos réunions d'équipe sont le vendredi soir de 19h30 à 22h30 (dîner compris), aux Cyclamens, une fois toutes les 4 semaines environ.

Nous aurons cette année également des rencontres conjointes à Beaupréau, plutôt le samedi après-midi pour que l'horaire convienne à chacun.

Nous célébrerons la Saint François avec les Petites Sœurs de Saint François d'Assise :

**les Petites Sœurs de Saint François d'Assise vous invitent
à célébrer la Saint François d'Assise**

le 4 octobre 2024

à la chapelle de l'EHPAD - 126, rue Chèvre – Angers.

17 heures 30 : Messe de saint François

18 heures à 18 h 40 : Temps d'adoration

Ceux et celles qui le souhaitent pourront poursuivre par un temps convivial, salle des Cyclamens avec leur pique-nique (merci alors de prévoir verre, assiette et couverts).

Une belle occasion de faire plus ample connaissance !

Pour plus de renseignements : Christine Cattelin et Denis Bourquerod (*coordonnées ci-dessus*)



Fraternité de Loire-Atlantique

Ministre et Correspondante pour le Lien : Valérie Leroux – 26 rue de chez Gatin 44840 Les Sorinières

☎ 06.18.42.04.94

✉ laicsfranciscains44@gmail.com

Trésorier : Dominique Port - 7 rue de la Gâtine 44880 Sautron

✉ portdominique@gmail.com

IBAN : FR76 1027 8361 7800 0110 7190 120



Site : <https://laicsfranciscains44.fr>

Bonjour à chacun, chacune

Nous sommes heureuses de vous retrouver après la pause de l'été et nous vous souhaitons de vivre une belle année franciscaine, en communion d'amitié et de prière les uns pour les autres.

Valérie Leroux et Françoise Schmutz pour le Bureau

Dates à retenir :

- Dimanche 22 septembre 2024 : Journée de Rentrée à Canclaux. À 10 h 30, messe suivie d'un repas partagé dans le cloître des Frères. De 14 h à 16 h, temps de prière puis Assemblée générale
- Dimanche 6 octobre - de 10 h 30 à 16 h 30 à Canclaux : à l'occasion de la Fête de Saint François, journée d'animation pédagogique, préparée par *l'équipe des Hirondelles* et Nadine Le Gentil dont le thème sera sur la découverte ou la redécouverte de Saint François
- Dimanche 12 janvier 2025 : « Journée de la Galette »
- Dimanche 23 mars : Journée régionale
- Du 29 mai au 1^{er} juin 2025 : Rassemblement national à Lourdes, à l'occasion du 8^{ème} Centenaire du Cantique des Créatures
- Rappel : Permanences au Jardin de François les mardis 8 octobre, 12 novembre et 10 décembre, de 11 h 45 à 15 h 00.



Invitation :

Sœur Anne-Marie Jobard de la Communauté de nos Sœurs Franciscaines Oblates du Sacré-Cœur à Chantenay, a la joie de nous inviter à son Jubilé et à l'anniversaire des Sœurs dont les célébrations n'ont pas pu se faire en raison du Covid. L'Eucharistie sera célébrée dans leur chapelle, le samedi 12 octobre 2024 à 15 h.

Pour permettre aux Sœurs de prévoir le goûter festif qui suivra la Célébration, vous êtes invités à prévenir de votre présence votre responsable d'équipe avant le 20 septembre 2024.

Nos joies :

Alain et Lydie Cavé (*équipe Carceri*) ont la joie de vous faire part de la naissance de leur 17^{ème} petit-enfant : Jean né à Rambouillet (78) le 26 mai 2024 au foyer de Marie-Emmanuelle et Erwan. Jean a été baptisé le 22 juin.

Nos peines :

Dans le foyer de Christine et Michel Royer (*équipe Fioretti*), la maman de Michel est entrée dans le Ciel, le samedi 4 mai 2024 et le papa de Christine, le mercredi 7 août 2024. Ils sont dans la Paix de Dieu.

Nous pensons et prions aussi pour Frère Jean-Luc qui est entré dans la Maison du Père, le lundi 1^{er} juillet 2024. Que son âme repose en Paix !

Prière :

À l'occasion du Temps pour la Création du 1^{er} septembre au 4 octobre 2024 :

*Prions pour que chacun d'entre nous écoute avec son cœur
le cri de Terre et les victimes des catastrophes naturelles et du changement climatique,
en s'engageant personnellement à prendre soin du monde qu'il habite.*

Pape François.

Fraternité Saint-Maximilien-Marie-Kolbe

Sous la bénédiction de nos anges gardiens

Le dimanche 26 mai, nous nous sommes retrouvés à la maison-mère des sœurs de Sainte-Marie, à Torfou, pour l'élection du nouveau Conseil, sous l'égide de notre ministre régionale, Geneviève Guilloux, et de son ministre adjoint, Michèle Nauleau. Ce fut l'occasion d'étreindre un nouveau système : le vote numérique ! Même ceux qui n'avaient pas de smartphone ont pu voter en utilisant celui de quelqu'un d'autre. Après quelques tâtonnements et grâce à la rigueur et à la bonne volonté de chacun, les six élections se sont déroulées avec succès sur la journée. Le nouveau Conseil est donc le suivant : Catherine Radet comme ministre, Laurent Ménard comme vice-ministre, Stéphanie Garel comme responsable de formation, Pascal Watine comme trésorier, Béatrice Piel comme secrétaire et Françoise Costa comme animatrice fraternelle, pour le lien avec la JeFra, ainsi que le frère Jean-François-Marie, assistant spirituel.



Frère JFM, Pascal, Françoise, Laurent, Catherine, Stéphanie, Béatrice et Geneviève

Le banquet des noces fraternelles

Il était une fois un jeune homme (tout juste 60 ans !), Patrick, et sa charmante dulcinée, Claire, qui, après s'être rencontrés à la Frat, décidèrent de se lancer dans la folle aventure du mariage. Ils préparèrent la grande fête, envoyèrent leurs invitations et... dix jours avant, suite à un fâcheux malentendu, ils se retrouvèrent sans salle et sans traiteur ! Ils lancèrent donc un appel et finalement la noce eut lieu dans un très beau jardin, sous un ciel idéal, avec un buffet riche de plats faits avec amour par chacun et leurs amis de la maison Lazare aux places d'honneur. Le soir, ils firent une apparition, en tenue, à la veillée du couvent et furent bénis par Jésus dans le Saint-Sacrement ainsi que par tous ceux de la JeFra et de la Frat qui étaient réunis là. Ce fut une belle leçon de confiance en Dieu. Plus nous avons un cœur de pauvre, plus Dieu peut déployer sa bonté.

Une belle vitalité !

Le 29 juin, nous étions heureux d'entourer le père Vital, prêtre diocésain qui fait partie de notre Frat en tant que régulier et vit au couvent depuis longtemps, pour célébrer les 60 ans de son ordination.

Béatrice Piel

Fraternité de Sarthe

Correspondante pour le Lien : Monique Templon - 6B rue d'Isaac 72000 Le Mans
☎ 02.43.54.25.10 ✉ templon.monique@neuf.fr

Le jeudi 13 juin 2024, Bernard Ndey de la Fraternité Saint François recevait au cours d'une messe, sa lettre de mission comme aumônier de l'EPSM de la Sarthe, des mains du Vicaire général le Père Benoît PIERRE.

Que le Seigneur l'accompagne et le guide dans cette nouvelle mission auprès des personnes en grande souffrance ! Nous l'assurons de notre prière.



Nos peines : Notre frère Philippe Jarry, après avoir souffert de nombreux mois, est décédé le 13 juin 2024. La célébration de sépulture a eu lieu au temple protestant le 24 juin 2024. Il était entré dans la Fraternité voilà plus de 20 ans et, après un temps d'absence, avait repris contact car il aimait beaucoup Saint François et Sainte Claire. Repose en paix Philippe auprès de ceux que tu as aimés !

Dates à retenir :

- **Samedi 28 septembre 2024 :** 100 ans de présence en France des Sœurs Franciscaines Missionnaires du Sacré-Cœur.
 - ❖ 15 h 30 Présentation de la Congrégation
 - ❖ 17 h 30 Célébration eucharistique présidée par Monseigneur Jean-Pierre Vuillemin
- **Dimanche 6 Octobre 2024 :** Fête de Saint François à la Paroisse Saint Bertrand.
 - ❖ 10 h 30 : Célébration eucharistique
 - ❖ 11 h 30 : 1ère intervention de Murielle Chevallier, spécialiste de la littérature italienne, dans la salle paroissiale, sur le Testament de Saint François
 - ❖ 12 h 30 : Repas partagé
 - ❖ 14 h 00 : Diaporama sur le pèlerinage à Assise de novembre 2023
 - ❖ 15 h 00 : 2nde intervention de Murielle suivie d'échanges
 - ❖ 16 h 30 : goûter et temps de prière
- **Dimanche 2 Février 2025 à 15 h :** Concert du Frère Jacques Jouët à la Maison St Julien.

Fraternité de Vendée

Ministre et Correspondante pour le Lien : Isabelle de Givry – 16 rue des Pinsons 85300 Challans
☎ 02.51.68.38.73 - ☎ 06.77.82.34.73 - ✉ isabelle.degivry@gmail.com

Responsable de Formation et Lien avec la Fraternité régionale : Michèle Nauleau
11 C rue de la Redonte 85300 Challans – ☎ 06.06.43.77.95 ✉ nauleaumichele@orange.fr

Trésorier : Jean-Michel Mornet - 40 chemin de l'été 85300 Challans

Chèques à libeller à l'ordre de : « Fraternité Franciscaine Séculière de Vendée ».

La Fraternité de Vendée tiendra son Chapitre électif **le dimanche 6 octobre à partir de 12h** à la salle Saint-François de l'espace paroissial de Challans. Nous fêterons aussi la Saint François. La présence de tous les frères et sœurs est nécessaire pour faire fraternité, relire ensemble les 3 années passées puis élire le nouveau bureau pour les 3 prochaines années. Nous espérons que nos frères et sœurs de Fontenay et La Roche pourront être présents. La messe sera célébrée par Frère Henri Laudrin en fin d'après-midi, puis les lettres de mission remises pour les nouveaux assistants.

La visite canonique et fraternelle du 22 juin 2024 de notre ministre régionale et de notre assistant régional a permis à toutes les Fraternités de Challans de se rassembler. Cette journée a rassemblé presque tous les membres des Fraternités. Après un premier temps pour le Conseil, chaque Fraternité a eu un temps de rencontre avec Frère Henri Laudrin et Geneviève Guilloux. Chacun a pu exprimer son ressenti sur ce qu'il vit dans sa Fraternité : joies, difficultés, souhaits. Elle a permis de vivre également un temps d'échanges inter-équipes sur le texte de Michel Hubaut : *Tous serviteurs*. Ce fut une journée très riche. Merci à tous pour votre participation.

La vie en Fraternité repose sur un socle nommé « le trépied franciscain », c'est-à-dire que chaque équipe est composée d'un responsable élu pour 3 ans, un animateur et un assistant.

Marie-Ange Monsellier, nous a dispensé le 14 avril 2024 la première partie de l'enseignement, c'est-à-dire le rôle du responsable et de l'assistant. La 2^{ème} partie se déroulera le **dimanche 3 novembre** et portera sur le rôle de l'animateur. Le Conseil espère que, comme pour la première partie, les sœurs et frères seront nombreux à se déplacer et à y participer.

Merci à Marie-Ange de bien vouloir nous donner un peu de temps pour cet enseignement précieux qui permet de faire grandir la fraternité dans nos équipes respectives.